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EDUARD KITTL 

Abgeordneter zum Nationalrat 

A-5020 Salzburg

ZUM GELEIT 

Die gemeinsame Jahrestagung des Institutum Canarium und unserer Forschungs­
gesellschaft GISAF in Bozen (1977) brachte mir die Gelegenheit, viele Mitglieder 
beider Institutionen persönlich kennenzulernen. 
Neben den wissenschaftlichen Fragestellungen, die bei einem solchen Treffen 
naturgemäß im Vordergrund stehen, fiel mir dabei etwas auf, was sonst gewiß nicht 
als selbstverständlich vorausgesetzt werden darf: Menschen verschiedenster 
Nationalitäten saßen an einem Tisch und sprachen, von der Idee der Wissenschaft 
und Forschung beseelt, über alle jene Themen, die sich hier ergaben - völlig 
unbelastet und sachbezogen. Dabei wurde mir bewußt, daß GISAF und Institutum 
Canarium nicht bloß in der wissenschaftlichen Welt Bedeutung haben, sondern daß 
diesen Institutionen auch eine große völkerverbindende Bedeutung zukommt. 
Das aktive Studium der Vor- und Frühgeschichte anderer Länder, die ausgedehnten 
Forschungsreisen in anderen Erdteilen wie etwa im Großraum der Sahara und die 
von den heutigen Grenzen unabhängigen Erkenntnisse, die aus diesen Studien 
geschöpft werden, wirken wie ein Brückenschlag. Die Reisen selbst bringen viele von 
uns mit den heutigen Bewohnern unserer Gastländer in Kontakt. Freundschaftliche 
Verbindungen dieser Art dienen dem wechselseitigen Verständnis und werden auch 
künftigen Expeditionen die Wege ebnen. 
Beispiele für diese erfreulichen Kontakte sind im Rahmen der GISAF vielfach 
gegeben: erwähnen wir nur, wie Jürgen Kunz mit den Tuareg des westlichen Tassili­
Massivs zusammenarbeitet, wie Franz Trost auf seinen Forschungsfahrten bei den 
Einheimischen wohnt und mit ihnen lebt, wie Herbert Nowak den Saharier 
Feidal-lah Uld Endadia zum selbständigen Felsbilder-Forscher ausbilden konnte. 
Wer immer mit offenen Augen fremde Erdteile bereist und dort nach dem 
Werdegang der heutigen Länder fragt, dient nicht nur der Wissenschaft, sondern auch 
dem großen menschheitsgeschichtlichen Ziel, Härten abzubauen und verbindende 
Elemente zu pflegen. 
Ich darf in diesem Sinne beiden Institutionen weiterhin viel Erfolg bei den laufenden 
und bei künftigen Forschungen wünschen. 

Eduard Kittl 
Vorsitzender der GISAF 
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EDUARD KITTL 

Abgeordneter zum Nationalrat 

A-5020 Salzburg

FORWARD 

The joint Symposia of Institutum Canarium and our exploratio11 society, GISAF, 
in Bolzano (1977) gave me the opportunity to become personally-acquainted with 
many members of each organisation. 
Alongside the purely-scientific questions - which come naturally to the fore at such 
a meeting - something else occurred to me, something which certainly was not to 
be taken as a byegone conclusion: this is that people of widely-differing nationalities 
were sitting at the same table, speaking contentedly together an all topics of science 
and exploration that arose, entirely carefree and enthralled in their subject. Thus it 
dawned an me that GISAF and Institutum Canarium have significance not only in 
the scientific world, but also a great role to play in spreading goodwill among divers 
peoples. 
Active study of the Pre- and Protohistory of other lands, extended exploration trips 
in other parts of the globe, such a� in the vastness of the Sahara, and the knowledge 
that is quite indepedent of modern frontiers, arising from these studies, act like a 
bridge across a chasm. And these travels alone bring many of us into contact with 
the present inhabitants of the lands that receive us. Friendly relations of this type 
naturally help to cement mutual understanding and will, in addition, smooth the 
way for future undertakings. 
Examples of these satisfactory contacts have occurred in abundance in the GISAF 
sphere: let it suffice to record how J. Kunz works together with Tuareg in Western 
Tassili-n-Ajjer, while F. Trost stays with the local inhabitants and shares their way of 
life: last but not least, it has been possible for H. Nowak to convert Feidal-lah Uld 
Endadia, a national of West Sahara, into a fully-independent rock art investigator. 
Whosoever goes off to visit foreign parts of the Earth, there with open eyes to 
enquire into development of present-day lands, is serving not only the cause of 
science but also that great aim throughout the history of Mankind, to break down 
resistance and to cultivate lasting ties of goodwill. 
In this context it is my desire to wish both Institutes every possible success in 
current and future exploration. 

Eduard Kittl 
Chairman of the GISAF 
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